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Сѐння  
ў нумары: 

 

Такія сустрэчы 

патрэбныя  

Уражанні ад сустрэчы 

маладых спецыялістаў з 

прадстаўнікамі кіраў-

ніцтва ўніверсітэта 

знойдзеце на  

стар. 3 

 

 
З наваселлем!  
Рэпартаж пра пасвя-

шчэнне першакурсні-

каў у студэнты на 

стар. 5 
 

 

З кнігай па жыцці 

Інтэрв’ю з былой за-

гадчыцай універсітэц-

кай бібліятэкі чы-

тайце на 

стар. 6 
 

 

У краіне дзяцінства 

Пра музей, у якім  

можна дакранацца да 

экспанатаў,  даве -

даецеся на 

стар. 8 

 

 
Ці ведаеце вы? 

Цікавыя звесткі пра 

дождж чакаюць вас на  

стар.8  

 

16–17 верасня ў Лядовым палацы Брэста адбылася VII  Міжна-

родная выстава-кірмаш «Садзейнічанне здароваму ладу жыцця». У ѐй 

прымалі ўдзел прадстаўнікі з Расіі, Украіны, Польшчы, а таксама 

больш за 135 прадпрыемстваў, арганізацый Беларусі, сярод якіх быў і 

наш універсітэт.  

З напрацоўкамі нашых спецыялістаў можна было пазнаѐміцца на 

выставе інфармацыйна-адукацыйных матэрыялаў і тэхналогій. Бія-

эмпедансаметрыю (вызначэнне функцыянальнага саставу кампанентаў 

цела) прапанавала наведвальнікам кафедра аздараўленчай і лячэбнай 

фізкультуры. Псіхалагічная служба запрашала ўсіх жадаючых далу-

чыцца да «супакойлівых» трэнінгаў і правяла два майстар-класы па 

роспісу шкла і валенні лямцу (на фота).  

Нашы студэнты праявілі сябе і як гледачы, і як памочнікі арга-

нізатараў кірмашу (валанцѐры раздавалі інфармацыйныя матэрыялы, 

суправаджалі групы школьнікаў па выставе), і як артысты: стварэнню 

добрага настрою наведвальнікаў і ўдзельнікаў мерапрыемства садзей-

нічалі Ірына Кульбеда і Юлія Гусева (геаграфічны факультэт), Юлія 

Аліферук (юрыдычны факультэт) і Святлана Серая (матэматычны 

факультэт).  

За плѐннае супрацоўніцтва ў галіне фарміравання здаровага ладу 

жыцця аргкамітэт узнагародзіў наш універсітэт дыпломам. 

ЗА ЗДАРОВЫ ЛАД ЖЫЦЦЯ 
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Анна Николаевна Сен-

дер, проректор по учебной 

работе: «Очень важны в жиз-

ни каждого мать, отец, пер-

вый учитель, дальнейшие на-

ставники – все эти люди оказыва-

ют влияние на развитие человека. 

В нашем университете много сту-

дентов обучается на педагогических спе-

циальностях. Поэтому я желаю им, будущим преподавате-

лям, с честью нести это гордое звание – Учитель. Ведь это 

не только профессия, но и в первую очередь призвание. В на-

шей alma mater созданы все условия, чтобы вы, уважаемые 

студенты, получили серьезное образование и стали педагога-

ми с большой буквы.  

Поздравляю также всех преподавателей университета с 

этим замечательным праздником. Желаю Вам, уважаемые 

коллеги, здоровья, благополучия, успехов в профессиональной 

деятельности».       
 

Наталья Матвеевна Некрасова, замести-

тель начальника учебно-методического 

отдела: «Дорогие коллеги, пусть Ваш не-

лѐгкий труд преподавателя, наставника, 

воспитателя принесет Вам удовлетво-

рение и благодарность студентов. Креп-

кого Вам здоровья, оптимизма, вопло-

щения в жизнь новых творческих идей». 

 

Лариса Борисовна Челышева, пред-

седатель профсоюзного комитета работ-

ников: «Сердечно поздравляю наших  

преподавателей с профессиональным 

праздником – Днем учителя. Желаю всем 

профессионального и личностного роста, 

творческих достижений, оптимизма, 

экономической стабильности, крепкого 

здоровья, душевного равновесия, благопо-

лучия, мира и согласия в семье».  

 

Елена Николаевна Григорович, декан 

юридического факультета: «Поздравляю 

с Днѐм учителя всех тех, кто сегодня 

трудится на ниве образования, а также  

студентов педагогических специаль-

ностей. Желаю творческого вдохновения, 

реализации Ваших профессиональных 

способностей, претворения в жизнь всех 

замыслов и достижения поставленных целей. 

Пусть на Вашем жизненном пути больше 

встречается благородных студентов, участливых 

и верных друзей!»  

 

Ольга Борисовна Переход, заве-

дующая кафедрой общего и русского 

языкознания: «Осень для преподавателя не 

конец года, а его начало: мы живѐм не ка-

лендарными, а учебными годами. И каждый 

новый учебный год ждѐм с волнением и на-

деждой. Дорогие коллеги, пусть воплотят-

ся в делах Ваши замыслы, пусть способст-

вует этому лад в Ваших семьях и надѐжные 

люди рядом, пусть крепнет союз единомышленников – пре-

подавателей и студентов. Пусть в Ваших душах и сердцах 

всегда будет солнечная погода. С праздником!» 
 

Валентина Федоровна Сатинова,  

профессор кафедры англиского языка с 

методикой преподавания: «Желаю всем 

преподавателям и сотрудникам универ-

ситета вдохновения и удовольствия от 

контакта со студентами и радости, 

удовлетворения от своей работы. По-

здравляю с Днем учителя, труд которых 

вносит большой вклад в дело воспита-

ния, обучения подрастающего поколения. Это очень важный 

праздник, поскольку мы воспитываем будущих строителей 

нашего общества. Также хочу поздравить студентов педаго-

гических специальностей – это и их праздник тоже».   

 

Евгений Прудников, студент 4-го курса 

юридического факультета, стипендиат 

Специального фонда Президента Рес -

публики Беларусь: «Профессия учителя – 

одна из самых благородных и нужных обще-

ству. В канун Вашего профессионального 

праздника – Дня учителя – примите самые 

сердечные слова благодарности за Ваш не-

простой, но такой необходимый труд. 

Свойственные Вам, педагогам высшей школы, качества – 

преданность делу, умение найти общий язык со студента-

ми – помогают нам обрести не только знания, но и уверен-

ность в себе. Желаю Вам крепкого здоровья, мудрости, вы-

держки, успехов в вашем нелегком деле!»  

С 1 сентября вступил в силу Кодекс 

Республики Беларусь об образовании. В 

документе систематизированы и упо-

рядочены действующие нормы 

права, разработаны новые нормы 

для регулирования отдельных уров-

ней образования, сохранена преем-

ственность в правовом регулировании 

образовательной деятельности. 

Документ структурно состоит из 

Общей и Особенной частей. В Общую 

часть включены разделы и статьи, обес-

печивающие правовое регулирование 

общих для всех уровней образования 

вопросов  и отношений в сфере образо-

вания. Особенная часть охватывает все 

уровни образования.  

Также документ гарантирует со-

хранение госу-

дарственной поддержки, доступность, 

бесплатность, справедливость при прие-

ме, стабильность функционирования, 

учет социально-экономических усло-

вий. Его правовые нормы направлены 

на повышение качества белорусского 

образования, дальнейшее укрепление 

его престижа на мировом уровне. 

 

 

Начиная с этой осени в Беларуси 

переход на «зимнее» и «летнее» вре-

мя отменяется.  

Соответствующее постановление 

(Постановление Совета Министров Рес-

публики Беларусь № 1229 от 15 сентяб-

ря 2011 года) уже приняло правительст-

во. На этот шаг наша страна решилась 

вслед за остальными участниками Тамо-

женного союза.  

В первые выходные октября в нашей стране отмечается 

замечательный праздник – День учителя. В преддверии 

этого события, уважаемые преподаватели, примите сердечные 

поздравления и пожелания от ваших коллег и студентов.  

ШТО Ў СВЕЦЕ 

●    ●    ● 
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 13 сентября в небо над главным 

корпусом университета поднялись 

50 разноцветных шаров. К ним были 

привязаны бумажные голубки, на 

которых каждый желающий мог 

написать своѐ письмо-

обещание.  

 

 

     Это на площади перед входом в 

университет  проходила  акция под 

символическим названием «Письмо -

обещание». Организатором мероприятия 

выступил волонтерский отряд «Элпис» (он 

действует при общежитии № 4) при под-

держке ОО «Клуб деловых женщин». 

Такая акция – первое мероприятие в рамках 5

-летнего проекта «Профилактика ВИЧ-

инфекции среди молодѐжи в Республике 

Беларусь-2». Размещенные на стендах 

обращения «Начни с себя!» и «Дай обещание 

защитить себя от ВИЧ ради будущего!» 

привлекали внимание прохожих. А волонтѐры 

предлагали написать свои письма – обещания 

уберечь себя и своих близких от этой страшной 

болезни.  
Евгения Мороз 

Неабходнасць такой сустрэчы 

відавочная. У мінулыя гады яна 

адбывалася ў лістападзе. Быў час, 

калі ўсе маладыя спецыялісты за-

прашаліся на святочны канцэрт, 

прысвечаны Дню ўніверсітэта. Але 

сѐлета вырашана было правесці 

гэтае мерапрыемства амаль што 

адразу пасля ўладкавання маладых 

кадраў на працу – 2 верасня.  

Адкрываў сустрэчу рэктар прафе-

сар М.Э. Часноўскі. Ён расказаў пра 

гісторыю і традыцыі ўніверсітэта, вы-

значыў мэты, асноўныя прыярытэты і 

т э н д э н ц ы і  р а з в і ц ц я  Б р Д У 

імя А.С. Пушкіна на сучас-

ным этапе. У прыватнасці, 

Мечыслаў Эдвардавіч падкрэсліў, што 

адной з  галоўных задач  нашай 

alma mater з’яўляецца ўдасканальван-

не якасці падрыхтоўкі спецыялістаў з 

вышэйшай адукацыяй, павелічэнне 

колькасці папулярных спецыяль -

насцяў. Шмат гаварыў М.Э. Часноўскі 

пра другую ст упень  вышэйшай 

адукацыі – магістратуру і пра патра-

бавані да тых, хто яе атрымоўвае.  

Інфарматыўным і запамінальным 

было выступленне начальніка 

аддзела кадраў А.А. Бабро-

вай. Яна змястоўна рас -

казала пра стуктуру ўні-

версітэта, а таксама па-

знаѐміла маладых спе-

цыялістаў з вытрымкамі з 

Правіл унутранага пра -

цоўнага распарадку. Са слоў 

Алены Анатольеўны таксама 

можна было даведацца пра 

рэгламент работы ўнівер -

сітэта, срокі атрымання зара-

ботнай платы і авансу, сістэму ма-

ральнага і матэрыяльнага заахвочван-

ня работнікаў БрДУ імя А.С. Пушкіна 

і адказнаць за парушэнне працоўнай 

дысцыпліны.  

Старшыня прафкама работнікаў 

Л.Б. Чэлышава даволі падрабязна 

спынілася на пытаннях, звязаных з 

сацыяльнай падтрымкай членаў пра-

цоўнага калектыву: вырашэнне жыл-

лѐвых праблем, санаторна-курортнае 

аздараўленне работнікаў і іх дзяцей, 

дзейнасць фізкультурна-аздараўлен-

чых груп па плаванні і аэробіцы. Мы 

даведаліся, што пачала дзейнічаць 

новая рэдакцыя Палажэння аб ма-

тэрыяльным стымуляванні работнікаў 

універсітэта. Прыемна было пачуць, 

што для маладых спецыялістаў уста-

наўліваюцца надбаўкі да асноўнага па-

меру тарыфнай стаўкі: 10-працэнт-

ную надбаўку будуць атрымліваць 

тыя, хто скончыў ВНУ з дыпломам з 

адзнакай, 15-працэнтную – тыя, хто 

скончыў магістратуру. 

Напрыканцы сустрэчы маладыя 

спецыялісты ад прафсаюзнай аргані-

зацыі атрымалі падарункі, вельмі 

дарэчныя да новага навучальнага года. 

Арганізатарам і ўдзельнікам су-

стрэчы хочацца падзякаваць за ціка-

вую, змястоўную размову. А на пы-

танне пра неабходнасць такіх мера-

прыемстваў адкажу адным кароткім 

выразам: «Так, патрэбныя». 
 

Раман Чуль  

(выкладжык-стажор кафедры  

гісторыі Беларусі) 

  

ГАВОРКА ПРА ВАЖНАЕ 

АФІЦЫЙНА 

Такія сустрэчы   

патрэбныя 

З 13 па 16 верасня ў Мінску 

адбыліся фінальныя спаборніцтвы 

Рэспубліканскай універсіяды па лет-

нім мнагабор’і «Здароўе».  

Наша каманда (кіраўнік – А.М. Ка-

зулька) упершыню прымала ўдзел у 

гэтым відзе спорта і заняла 14-е 

месца. Удзельніца нашай зборнай Ала 

Лялько (факультэт фізічнага 

выхавання) устанавіла рэкорд спа-

борніцтваў: скачок з месца – 2,75 м.   

 

Чэмпіянат па зборы пазлаў «Бела-

русь і Я» прайшоў 11 верасня ў БрДТУ. 

Удзельнікамі яго сталі прадстаўнікі 

ўстаноў адукацыі Брэста і Брэсцкага 

раѐна. Арганізатарам мерапрыемства 

выступіў Брэсцкі гарадскі і раѐнны 

камітэты ГА «БРСМ».  

Праграма конкурсу складалася з 

двух этапаў: у першым прымалі ўдзел 

усе члены каманды, а ў другім сваѐ 

майстэрства дэманстравалі ка-

пітаны. Ад нашага ўніверсітэта 

выступілі 4 каманды. Па выніках 

спаборнітваў 2 зборныя БрДУ 

імя  А.С. Пушкіна занялі першае і 

трэцяе месцы. 

 

З 21 верасня ў фае вучэбнага кор-

пуса № 1 універсітэта пачала дзей-

нічаць выстава Брэсцкага абласнога 

краязнаўчага музея «Брэст скрозь 

стагоддзі», прысвечаная 1000-годдзю 

горада над Бугам.  

Працуе выстава два тыдні. 

 

У рамках Міжнароднага дня без 

аўтамабіляў члены маладзѐжнай 

інфармацыйнай групы ўніверсітэта 

правялі акцыю «Мы – за чыстае 

паветра».  

Студэнты агітавалі кіроўцаў аўто 

адмовіцца ад выкарыстання аса-

бістага і службовага транспарту 

хаця б на адзін дзень. На паркоўках 

перад вучэбнымі карпусамі вадзіцелям 

уручалі інфармацыйныя флаеры з за-

клікам берагчы навакольнае асяроддзе.  

 

НАШЫ НАВІНЫ 

●    ●    ● 
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1 сентября – особенный 

день для каждого студента: 

начинается учебный год, 

открываются новые гори-

зонты... Конечно же, больше 

остальных волнуются перво-

курсники: им предстоит 

узнать много нового и инте-

ресного.  

Именно для этих ребят 

1 сентября во дворе главного 

учебного корпуса состоялась 

торжественная линейка под 

назв анием «Разам –  мы 

Універсітэт!». 

     Символично,  что 

первая песня, кото -

рую исполнила Мари-

на Бубович (выпуск-

ница филологичес -

кого факультета), на-

зывается «Дорога». 

Ведь ребята только 

начинают свой про-

фессиональный путь. 

Одним из первых уро-

ков, который провели 

для первокурсников 

ведущие линейки 

(студенты фило-

л о г и ч е с -

к о г о 

фак ул ьтета 

Андрей Волчко-

в и ч  и  Л ю д м и л а 

Романович), стал небольшой 

рассказ о символах нашей 

alma mater.  

По традиции под гимн 

БрГУ имени А.С. Пушкина 

был поднят флаг университета. 

Этого почетного права удос-

тоились Елена Саваневская, 

студентка 1-го курса биоло-

гического факультета, победи-

тельница Республиканской 

олимпиады, и Александр Ва-

сильчук, студент 4-го курса 

филологического факультета, 

стипендиат Брестского обл-

исполкома . 

С поздравлениями и 

н а п у т с т в е н н ы м и    

словами к ново-

и с п е ч е н -

н ы м 

студентам 

о б р а т и л с я 

ректор университета 

Мечислав Эдвардович 

Чесновский.  

Как точно подметили ве-

дущие, «университет в День 

знаний – это венок, который 

объединяет преподавателей, 

студентов и руководство уни-

верситета». А венок из бело-

русских мелодий подарил  

всем участникам торжества 

ансамбль аккордеонистов 

«Восторг».  

О каждом из одиннадцати 

факультетов ведущие сказали 

много хороших слов: уверен-

ные, находчивые, интересные, 

вежливые, естественные, ра-

достные, старательные, трудо-

любивые – все это о наших 

ст уд е нт а х . Хотя все 

о н и т а к и е 

р а з -

н ы е  – 

вместе они 

Университет.  

Финальным аккордом 

линейки стало выступление 

студентки психолого-педагоги-

ческого факультета Яны Буц-

кевич... А в это время в небо 

взмыли воздушные шары. 

В добрый путь, дорогие 

первокурсники! 

Евгения Мороз 

  

8 сентября в общежитии № 2 про-

шѐл вечер для первокурсников 

«Давайте познакомимся!». Мы, сту-

денты старших курсов, выступали 

организаторами, а по совместитель-

ству – помощниками и судьями. 

Вечер объединил представителей 

филологического, математического, 

физического, био- ло гическо го  и 

географического факультетов. 

Первокурсников было не-

много –  полная к о -

манда собралась 

лишь у филологов. 

Остальным же пришлось разде-

литься на две сборные: биологи – 

географы и математики –

физики.  

Нужно отметить, что перво-

курсникам пришлось нелегко: 

им необходимо было не только 

достойно показать себя, но и 

представить визитную карточ-

ку своих факультетов… Но все 

ребята превосходно справились 

с поставленной задачей. Напри-

мер, команда филологов пора-

довала вокалом, представители 

сборной биологов – географов 

приятно удивили чувством 

юмора. Никого не оставило рав-

нодуш-

н ы м 

высту-

пление 

коман-

ды ма-

темати-

к о в  –

физиков: они проявили себя  как 

превосходные актеры, исполнили 

зажигательный танец, а в завершение 

подарили нам песню собственного со-

чинения. Неудивительно, 

что именно эта команда 

стала победителем.  
Елена Прибыщук 

(филологижеский факультет)  

Из года в год мы, профсоюзный ко-

митет студентов, пополняем свои ряды 

активной, надеемся, креативной и целе-

устремленной молодежью.  

Д л я  э т о г о  н а                    

каждом факультете 

проводятся встре-

чи представите-

лей профкома, 

профбюро с пер-

вокурсниками.   

Младшим това-

рищам мы рассказали о структуре и роли 

нашей организации, системе льгот для 

членов профсоюза, а также сделали акцент 

на разъяснении прав и обязанностей обу-

чающихся университета. Но на этом наше 

взаимодействие с ребятами не заканчива-

ется: в ближайшее время они смогут пооб-

щаться на факультетах с председателем 

профкома студентов университета Инной 

Алексеевной Жак. 

P.S. Друзья, обо всех конкурсах, вече-

рах отдыха и многом другом, в чем вы 

можете принять участие, читайте  в рубри-

ке «Прафсаюзнае жыццѐ» и на сайте уни-

верситета profstud.brsu.by. 
Мария Буховеекая 

(юридижеский факультет) 

НАШЫ НАВІНЫ 

ТЫДЗЕНЬ ВЕДАЎ 
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2 верасня адбылася 

сустрэча начальніка 

УУС Брэсцкага абл-

выканкама генерал-

маѐра У.В. Сычэўскага 

са студэнтамі юрыдыч-

нага факультэта.  

Выступленне госця 

было цікавым і актуаль-

ным. У прыватнасці, 

Уладзімір Васільевіч за-

крануў пытанні пару-

шэння правапарадку і 

п’янства сярод моладзі. 

Асаблівую цікавасць у 

ўдзельнікаў сустрэчы 

выклікаў пералік па-

трабаванняў да будучых 

супрацоўнікаў органаў 

унутраных спраў. 
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«Мы команда» – эти слова 

стали девизом психологиче-

ского семинара-тренинга для 

первокурсников. 8 сентября в 

общежитии № 4 собрались 

 

с а -

м ы е актив-

ные пред- стави -

тели раз- л и ч -

ных факуль-

тетов. 

Всех их, непохожих друг на 

друга, объединило стремление 

стать лидером в своем коллекти-

ве. Познакомить ребят и нау-

чить их лучше взаимодейство-

вать между собой – такую зада-

чу решали на первом этапе 

специалисты психологи-

ческой службы универ-

ситета. 

   Вначале первокурсники  

коротко рассказали о себе: 

имя, фамилия, некоторые 

(небезынтересные для 

других участников тренин-

га) особенности своей 

личности .  Например, 

одни боятся пауков, дру-

гие – любят танцевать.  

   Далее участники семи-

нара смогли попробовать 

себя в роли корреспондентов. 

Предварительно ребят «раз-

били» на пары, в которой каж-

дый старался как можно больше 

узнать о своем визави и напи-

сать о нѐм мини-репортаж.  

Следующим испытанием 

стал командный конкурс. Одно 

дело работать в одиночку, и 

совсем другое – быть в коллек-

тиве, слышать и слушать друг 

друга. Общими усилиями, при 

помощи красок и карандашей, 

ребята придумали слоган – от-

вет на вопрос «Для чего стоит 

жить?» Вариантов прозвучало 

много: «дети», «близкие», «лю-

бовь» – у каждой команды было 

свое обоснованное мнение.  

В совместной деятельности 

первокурсники все лучше узна-

вали друг друга. Но, пожалуй, 

больше всего их сплотил кон-

курс-концерт, для которого пар-

ни и девушки поставили свои 

танцевальные номера. Ламбада, 

сиртаки, танец маленьких лебе-

дей и белорусский хоровод по-

нравились и исполнителям, и 

зрителям, но во время последне-

го номера, летки-енки, усидеть 

не смог никто. И ребята все 

вместе исполнили заключитель-

ный танец…  

Чтобы студенческие лидеры 

смогли применить свои знания 

на практике, они получили до-

машнее задание. Вместе со 

своими одногруппниками ребя-

та сделают плакаты-послания: 

на отпечатках ладоней можно 

будет написать пожелания и 

приветствия студентам разных 

курсов. 

О своих достижениях и ус-

пехах участники тренинга смог-

ли рассказать на следующем 

занятии.  
Евгения Мороз 

Фото Вадим Мороз

(юридижеский факультет) 

«У любімай мове, роднай, яснай, / 

Ах, якія словы: “Калі ласка”! / Як 

звіняць яны сардэчнаю струною, / 

Праз усѐ жыццѐ ідуць са мною. / 

Трапіць госць у будзень, а ці ỹ свята – / 

Калі ласка, калі ласка, у хату!» Эти 

слова стали своеобразным эпиграфом 

к вечеру – посвящению в студенты, 

который состоялся 9 сентября в ЦМТ.  

Наша alma mater отличается 

гостеприимством: каждый год ее 

двери раскрываются перед новыми 

поколениями парней и девушек, 

которые хотят получить знания и сделать 

первые шаги к своей будущей профессии.  

Стоит отме-

тить, что ребята с 

удовольствием 

поддерживают 

традиции уни-

верситета. Фес-

тивали «Студен-

ческая весна» и 

«Ар т - с е с с и я »,  

линейки для пер-

вокурсников и 

в ы п у с к н и к о в , 

турслѐты и дру-

гие интересные 

д е л а  (о б  эт о м 

н а м  п о в е д а л а 

мультимедиапре-

зентация «Наши 

традиции») полюбились многим из нас.  

Также зрители стали свидетелями 

подведения итогов университетского 

конкурса социальных волонтерских про-

ектов, проходившего в прошлом учебном 

году. (Здорово, что одна из отличитель-

ных черт современных студентов – жела-

ние помогать, как следствие этого, их 

активное участие в волонтерском движе-

нии.) Лучшим стал волонтѐрский отряд 

факультета физического воспитания 

«СМАЙЛ»…  

А все концертные номера были ярки-

ми и запоминающимися. Так, Яна Буцке-

вич (она представляла психолого-педаго-

гический факультет) сумела «зажечь» зал 

звонкими ритмами «Хуторянки». Также 

неизгладимые впечатления у меня оста-

лись после выступления мужской во-

кальной группы «Мроя» (руководитель 

Т. Евстратова) и квартета «Экспромт» 

под руководством Р. Полухина. Особенно 

мне запомнились выступление студентки 

филологического факультета У Синь с 

музыкальной композицией «Свадьба во 

сне» и танцевального  коллектива 

«One  way» (он объединил девушек юри-

дического факультета)  с  номером 

«Трансформер». Шквалом аплодисмен-

тов зрители встречали и провожали Свет-

лану Серую (математический факультет), 

Ирину Кульбеду (географический фа-

культет) и Екатерину Пунько (факультет 

иностранных языков). Гость вечера – 

ансамбль танца «Престиж» (руко -

водитель А. Левчук) из ЦМТ – оправдал 

свое название и подарил зрителям три 

прекрасных танца: «Сердце земли моей», 

«Испанские ритмы» и «Классические 

миниатюры».  

Ведущие вечера (Ирина Лесик и Мак-

сим Колесникович) хотели встретить на-

ших первокурсников по белорусскому 

обычаю – с караваем, но забыли позвать 

на праздник Домового (Алексея Бондару-

ка). Он обиделся и спрятал праздничное 

угощение. И только совместны-

ми усилиями студентов – та-

лантливых исполнителей, заин-

тересованных и благодарных 

зрителей – Домового удалось задобрить. 

И он вернул каравай.  

В завершении вечера прозвучала тра-

диционная студенческая клятва…  

Р.S. Дорогие первокурсники, желаем  

вам быть добросовестными и хорошими 

студентами. И пусть четверостишие из 

произнесенной вами клятвы станет Ва-

шим девизом на ближайшие пять лет: 

«Сдам экзамены, зачѐты, / Не боюсь та-

кой работы. / Трудностей не побоюсь! / 

Быть студентом я клянусь!» 
Екатерина Басалай  

(биологижеский факультет) 

Фото Анастасия Войтко  

(географижеский факультет)  

ТЫДЗЕНЬ ВЕДАЎ 
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Жыццѐ чалавека шмат-

граннае і непаўторнае. Ча-

сам ѐн сам не можа ўявіць 

сабе, куды прывядзе яго 

лѐс. Наша гераіня нарадзі-

лася ў Калінінскай вобласці 

Расіі, аднак значную частку 

свайго жыцця яна правяла 

ў Беларусі, у Брэсце. Шмат 

чаго давялося перажыць 

Марыі Мікалаеўне Гага-

лінскай, былой загадчыцы 

ўніверсітэцкай бібліятэкі 

БрДУ імя А.С. Пушкіна, 

ветэрану вайны і проста 

добраму чалавеку. Пра 

свой лѐс яна расказала ў 

цѐплай размове за ку-

бачкам гарбаты.  

– Марыя Мі-

калаеўна, Вы – 

ветэран Вялі-

к а й  А й ч ы н -

н а й  в а й н ы . 

Р а с к а ж ы ц е 

падрабязней 

пра ваенны 

п е р ы я д 

В а ш а г а 

жыцця? 

– Я была 

ў чыгуначных 

в а й с к а х ,  у  в а е н н а -

эксплуатацыйным аддзяленні 

Кіраўскай чыгункі на тэры-

торыі Карэла-Фінскай ССР. У 

нашым аддзяленні было каля 

2 тысяч чалавек.  

Што такое ваенна-эксплу-

атацыйнае аддзяленне? Гэта 

загадчык станцыі, машы -

ністы, дыспетчары, стрэлач-

нікі, аператары, касіры – 

карацей кажучы, увесь штат 

станцыі. Працавалі такім 

чынам: войскі вызвалялі 

нейкі горад – адразу ж ставілі 

на с ,  п ак уль  н е  пры ед зе 

мясцовае насельніцтва. Калі 

людзі вярталіся, мы збіраліся 

і ехалі далей. Вось такія былі 

нашы абавязкі. Па Саюзу 

такіх аддзяленняў было 32. 

Нам яшчэ крыху пашанца-

вала: у нас хутка скончылася 

вайна з фінамі. Было заклю-

чана перамір’е. Захад яшчэ 

ваяваў, а мы ўжо не.  

Калі пачыналася Другая 

сусветная вайна, ніхто не ду-

маў, што яна так зацягнецца. 

Усе лічылі: з Японіяй, з фіна-

мі ваявалі, Заходнюю Бела-

русь прайшлі, а што ж тут з 

немцамі ваяваць? Чатыры 

гады… Ды так хутка немец 

ішоў да Масквы. Усю Бела-

русь пешшу прайшоў. У апо-

шні час, калі заключылі пера-

мір’е з фінамі, паміж нашы-

мі вайскамі толькі  ішла 

перастрэл-ка. З аднаго боку 

м ы  б ’ ѐ м 

ф і н а ў ,  з 

д р у г о г а 

боку яны 

н а с .  А л е 

былі «зя-

зюлі».Яны 

ноччу мініравалі ўсѐ, што 

толькі магчыма. Так 

б ы л о  д а  к а н ц а 

в а й н ы .  І н ш ы я 

ў в е с ь  ч а с  п р а -

ц а в а л і  п а д  а б -

с т р э л а м ,  п а д 

бамбѐжкамі, а ў 

н а с  –  « з я -

зю л і » .  Т а к 

было да ве-

расня 1944 

г о д а , 

пакуль мы 

н е  з а к лю -

чылі  з  ф і -

намі мір.   

– А з даваен-

н ы х  г а д о ў 

што -небудзь 

памятаеце? 
– Мы былі вясѐлыя. У да-

ваенныя гады ў нас былі 

распаўсюджаны «маѐўкі».  

Пляскі, песні, гутаркі – вось 

такія ў нас былі гульні. Было, 

безумоўна, вельмі цікава да 

вайны. Калі яна пачалася, нам 

сказалі: «Ідзіце, вучыцеся». А 

хлопцаў з 10-га класа забралі. 

Яны амаль што ўсе загінулі.                                                                                  

Б о л ь ш  з а  ў с ѐ  з а г і н ул а                                                                               

м е н а в і т а  з  2 4 - г а  г о д а : 

хлопцы, якія былі хлопцы, 

х л о п ц ы ,  я к і я  б ы л і 

а д п р а ў л е н ы  а д р а з у  н а 

перадавую. Не навучылі, а 

адразу на фронт. А ўжо 23-ці 

год бралі на нейкі час на 

вучобу: на палову года, на 

год, а нашых вось так…  

– Вы самі з Расіі, а як  

трапілі ў Беларусь? 
– Я паступала ў Мінск: 

вельмі хацела быць юрыстам, 

але я жыла не ў Мінску. 

Здала экзамены, але інтэрнат 

не давалі, а плаціць за ква-

тэру не было чым, і я вы-

рашыла пайсці на біблія -

тэчнае аддзяленне. Увогуле, я 

вельмі любіла і люблю кнігу. 

Чытала вельмі шмат. Скон-

чыла бібліятэчны факультэт, 

ну і, па волі Бога, як кажуць, 

трапіла ў Брэст у інсты -

туцкую бібліятэку. Ехала, ду-

мала: год пражыву ў Бела-

р ус і ,  а  п о т ы м  в я р н ус я 

абавязкова ў Расію… Але за-

сталася тут. 

– А чаму засталіся? 

– Выйшла замуж. Муж 

скончыў той жа інстытут ў 

Мінску. Як прыехала ў Брэст, 

пачала працаваць ва ўнівер-

сітэцкай бібліятэцы. Спачат-

ку б ібліѐграфам,  потым 

16 гадоў загадчыцай бібліятэ-

кі, а пасля пайшла на пенсію. 

– Цікава, а што чыталі 

студэнты таго часу? 

– Вы ведаеце, так, як і за-

раз, мабыць, як і заўсѐды: 

гістфак чытаў праграм -

нае, як 

і трэба, 

ф і з м а т 

ч ы т а ў 

ф а н т а -

стыку, па-

мойму, як і 

трэба. Найбольш, вядома, 

філфак чытаў… 

–  Н а  В а ш  п о г л я д , 

студэнты таго часу адроз-

ніваюцца ад сучасных? 

–  Студэнты тых гадоў 

былі больш сур’ѐзнымі, чым 

сѐнняшнія .  Усѐ  ж пасля 

вайны… Я паступала, дык у 

нас амаль што ўсе былі такія: 

пасля школы 3–4 гады. Цу-

д оўн ы я  веча рын ы  арг а -

нізоўвалі студэнты. Кожны 

факультэт наладжваў свой ве-

чар. У той час не прапусціць 

гадзіну заняткаў шмат што 

значыла: гадзіну лекцый або 

гадзіну практычных. А тады 

была такая і цяга да вучобы. 

Ну, што ж, можна сказаць, 

п а с л я в а е н н ы я  г а д ы …  

Даваенныя гады страшныя: і 

разруха, і голад… Ваенныя – 

яшчэ больш страшныя. Па-

сляваенныя – аднаўленчы 

перыяд зноў. Я прыехала: 

М і н с к  р а з б у р а н ы ,  у с ѐ 

аднаўлялася… 
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ПРАЗ АДЛЕГЛАСЦЬ ГАДОЎ 

10–23 ліпеня ў Маскве 

праходзілі IV Вышэйшыя кур-

сы (для маладых навукоўцаў, 

аспірантаў і студэнтаў стар-

шых курсаў) па сучасных ме-

тадах даследвання нана-сіс-

тэм і матэрыялаў «Сінхрон-

ныя і нейтронныя даследа-

в а н н і  н а н а с і с т е м                

(СІН -нана –2011)». Сярод 

слухачоў курсаў быў прад -

стаўнік і  нашага ўнівер -

сітэта – студэнт 4-га курса 

ф і з і ч н а г а  ф а к у л ь т э т а 

Дзмітрый Якімчук.  

Прыемна адзначыць, што 

гэта не першы выпадак удзелу 

нашых студэнтаў-фізікаў у 

навуковых мерапрыемствах, 

якія праводзяцца Федэральнай 

д зярж аўнай  бю д ж э т най 

установай Нацыянальны дас-

ледчы цэнтр «Курчатаўскі 

інстытут», Аб’яднаным ін-

стытутам ядзерных даcледа-

ванняў, Інстытутам крыста-

лаграфіі імя А.В. Шубнікава 

РАН,  Між народ най  аса -

цыяцыяй акадэмій навук пад 

эгідай Міждзяржаўнага фонда 

гуманітарнага супрацоўніцтва 

дзяржаў – удзельнікаў СНД.  

На здымку: удзельнікі фо-

рума з міністрам адукацыі і на-

вукі Расіі А. Фурсенка. Другі 

справа – Д. Якімчук. 

  

ФОТАФАКТ 
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БЛИЦ-ОПРОС 

Начало учебного года – один из самых 

волнительных моментов в жизни каждого 

студента. Новые предметы, новые препода-

ватели, новые эмоции... Что же от насту-

пившего учебного года ждут студенты и их 

преподаватели? Давайте узнаем. 

 

Павел Павлович Крусь, 

заведующий кафедрой фило-

софии: «Всегда хочется по-

знакомиться с интересными 

и талантливыми студента-

ми. К тому же я хотел бы 

пожелать всем хорошего 

здоровья, настроения и сил для того, чтобы 

выдержать те трудности, которые могут воз-

никнуть в этом учебном году».  

  

Марина Юдчиц, студент-

ка 1-го курса географиче-

ского факультета: «Я пер-

вокурсница – и от этого 

учебного года жду новых 

приятных знакомств, хоро-

ших оценок и интересных 

открытий». 

 

Александра Осипук ,       

студентка 3-го курса юри-

дического факультета : 

«Для меня этот год начался 

с приятного известия: меня 

перевели на бюджетную 

форму обучения. Надеюсь, 

что в этом учебном году у меня тоже получит-

ся так же преуспеть в учебе. 

 И ещѐ наш курс поделили на группы (в зави-

симости от специальности), и, хотя я в основном 

знакома со всеми новыми одногруппниками, 

надеюсь узнать их получше. 

  

Татьяна Кузавка , сту-

дентка 5-го курса матема-

тического факультета: 

«Это мой последний год 

обучения в университете. 

И от этого немного груст-

но: придѐтся расставаться 

с одногруппниками, с пре-

подавателями. Думаю, что буду скучать. От 

будущей преддипломной практики жду новых 

знаний, приобретения опыта».  

 

Мария Бухавецкая, 

студентка  5-го курса 

юридического факульте-

та:  «У меня есть не-

большое чувство волне-

ния: всѐ ли смогла по-

пробовать, успеть? В 

этом году я оканчиваю 

университет, а дальше начинается взрослая 

жизнь». 
 

 Блие-опрос провела Евгения Мороз 
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– Як Вы, карэнная расіянка, 

ставіцеся да беларускай мовы? 

– Калі я працавала ў бібліятэцы, 

мы шмат атрымлівалі літаратуры на 

беларускай мове. У нас былі і 

школьныя падручнікі для школ з бе-

ларускай мовай навучання, а потым 

усѐ згарнулася, і што мы маем 

зараз?  

Прыехала я ў Брэст. Мне ска-

з а л і ,  ш т о  п а т р э б н а  з н а й с ц і 

«Красногвардейскую» вуліцу. Я 

пайшла. Прыходжу да таго месца, 

д з е  п а в і н н а  б ы ц ь  « К р а с н о -

гвардейская» вуліца, а там напісана 

«Чырвонагвардзейская» .  Ідуць 

насустрач людзі, пытаюся: «Дзе тут 

“Красногвардейская” вуліца?» Мне 

сказалі завярнуць за вугал і там яна 

будзе. Заварочваю – зноў «Чырвона-

гвардзейская» .  Ну не ведала я 

беларускай мовы, зусім не ведала. 

Урэшце ідзе міліцыянер. Я прашу: 

«Скажыце, калі ласка,  дзе тут 

“Красногвардейская” вуліца?»  Сама 

ж стаю на Чырвонагвардзейскай. Ён 

кажа: «Каза ты, каза».  Я заплакала. 

Мне так было крыўдна. Потым ѐн 

мне кажа: «Красногвардейская – 

гэта Чырвонагвардзейская». Вось 

што такое беларуская мова. А 

ўвогуле мне вельмі падабаецца, калі 

размаўляюць на чыстай беларускай 

мове… 

– Дзякуй Вам вялікі за такую 

змястоўную і цікавую размову! 

– І табе дзякуй! Усяго самага 

л е п ш а г а  т а б е  і  ў с і м  н а ш ы м 

студэнтам! 

  

 
Марына Валасар  

 (філалагіжны факультэт)  

ПРАЗ АДЛЕГЛАСЦЬ ГАДОЎ 

  
 Жить в Бела-

руси и не знать 

и с то р и ю  с в о е й 

земли, еѐ досто-

п р и м е ч а т е л ь -

ностей и великих 

д е я т е л е й ,  б л а -

годаря которым 

славится на весь 

мир наша Сине-

о к а я , –  п р е -

с т у п л е н и е . 

Именно поэтому 

2 0  с е н т я б р я  в 

н а ш е м  у н и -

в е р с и т е т е  с о -

с т о я л с я  в е ч е р 

«Народные голоса Брестчины: 

искусство, культура, фольклор».  
Студенты первого курса филоло-

гического факультета (специаль-

ность «Журналистика») совместно с 

доцентом кафедры белорусского ли-

тературоведения Светланой Нико-

л аев н ой  Щерб а  орг ани зов а ли 

развлекательно-познавательную 

программу для преподавателей и 

студентов.  

Первый конкурс был весьма ин-

тересным и требовал от участников 

эрудиции. Какую улицу Бреста не 

любят автомобилисты? А какая 

улица нашего прекрасного города 

самая длинная? Чтобы ответить на 

эти и многие другие вопросы, сту-

дентам понадобилось немало знаний 

и сноровки... Но они справились с 

испытанием.  

Следующий конкурс был не 

менее веселым и увлекательным, в 

нем с энтузиазмом участвовали 

преподаватели. Конкурсантам нужно 

было с помощью мимики и жестов 

рассказать о себе и о своей профес-

сии. Хочется отметить, что это за-

дание очень порадовало и разве-

селило публику.  

Разнообразные испытания (ор-

ганизаторы подошли к ним с юмо-

ром) не дали зрителям заскучать. И 

лица всех присутствующих озаряли 

улыбки...  А наиболее активным 

участникам вечера полагались 

сладкие призы.  

Завершила вечер дискотека, на 

которой также было немало увле-

кательных конкурсов. 

  

 
Наталья Меняйленко 

(филологижеский факультет) 

  

У НАС НА ФАКУЛЬТЭЦЕ 
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 Бесспорно, Полоцк – одно 

из интереснейших мест нашей 

страны. У города богатая исто-

рия – достопримечательностей 

здесь значительно больше, чем 

в других городах Беларуси. 

Самые интересные и из-

вестные компактно расположи-

лись в историческом центре. 

Эти музеи и памятники архи-

тектуры объединяет одно на-

звание – Национальный Полоц-

кий историко-культурный му-

зей-заповедник. При этом каж-

дый туристический объект в 

Полоцке – явление уникальное.  

Так, Детский музей – един-

ственный в Беларуси, а также 

один из 15 самых необычных 

музеев нашей страны. Его осо-

бенность в том, что экспонаты 

можно трогать руками и даже 

играть с ними. Музей открыт в 

2004 году в здании, которое 

является памятником архитек-

туры конца  Х IХ –  начала 

ХХ вв. Экспозиционная пло-

щадь – 110 м2. В экспозиции 

представлено 8 коллекций из  

собрания Национального По-

лоцкого историко-культурного 

музея-заповедника. 

Детский музей – это про-

странство фантазий, яркое и 

образное по форме, разнооб-

разное по содержанию. Вы 

ведь знаете, как порой скучают 

дети в музее, слушая долгие 

рассказы экскурсовода и пыта-

ясь устоять на одном месте… 

Этот музей потому и детский, 

что здесь во время экскурсий 

играют: звонят в колокольчики, 

слушают граммофон, пьют чай 

из самовара, ставят экспери-

менты и делают многое-многое 

другое…   

 

Путешествуйте, любуй-

тесь, удивляйтесь с нами!  
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На протяжении последних ста лет в штате Огайо, в 

городе Уайнсберг, идѐт дождь. 

В Португалии дождь – уважительная причина не 

явки на работу. 

У дождя нет запаха. Аромат «дождя» выделяют ак-

тино- и цианобактерии (называются они геосмины). 

Дождь – причина появления прогнозов погоды по ра-

дио. Однажды один из владельцев радиостанции в Амери-

ке попал под дождь. После этого он учредил новую рубри-

ку «Прогноз погоды», в которой несколько раз в сутки 

предупреждал о возможном дожде. 

Есть такие люди, которые, попав под дождь, могут 

умереть. Дело в том, что у них редкий вид аллергии: 

капли дождя на их коже могут вызвать покраснения и 

отѐки. 

Четверги в Лондоне – самые дождливые дни. Уди-

вительно, но факт. 

Тропические дожди не моросят подобно тем, к кото-

рым привыкли мы, а обрушиваются как из ведра. 

Самое дождливое место на планете – город Чера-

пунджи (Индия), испытывает нехватку воды зимой. 

После сезона дождей тут наступает засушливая зима.  

 

 Анастасия Бруекая  

(историжеский факультет) 

ЗНАЕТЕ ЛИ ВЫ? 
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Лето, пожалуй, самая 

долго жданна я и  инте -

ресная пора для каждого 

школьника. Позади учеб-

ный год, а впереди ребят 

ждут три месяца отдыха. 

Для учеников лето – это 

возможность хорошо и 

весело провести время, а 

для детских оздорови -

тельных лагерей (ДОЛ) – 

жаркая пора в прямом 

смысле этого слова. Часть 

детей отдыхает дома или в 

деревне у бабушек и де-

душек, но всѐ-таки многие 

ре бята  е ду т  в  о здо ро -

вительные лагеря.  

Хочется, чтобы дети за-

помнили свои кани-

кулы надолго и по-

сле смены в лагере у 

них остались только 

позитивные впечат-

ления,  и  поэтому 

каждый лагерь ста-

рается быть на высо-

те. Конечно, ребята в ДОЛ 

находят новых друзей, зна-

комых, с которыми общают-

ся и потом. Несомненно, у 

детей после лета надолго в 

памяти остаются и их воспи-

татели. 

Традиционно во многих 

лагерях основными штатны-

ми воспитателями становят-

ся студенты педагогических 

специальностей вузов. Наш 

педотряд «Паруса» (один из 

линейных отрядов в составе 

сводного педотряда имени 

Д. Гвишиани) на четвертой 

смене работал в «Орлѐнке». 

Вместе с руководителем от-

ряда – заместителем декана 

филфака Валентином Нико-

лаевичем Смалем – нам уда-

лось организовать активный 

отдых ребят: игры, инте-

ресные задания и другие ви-

ды досуговой деятельности. 

Скучать детям не прихо-

д и л о с ь …  В п р о ч е м ,  и х 

воспитателям тоже: нам ну-

жно было не только увлечь и 

занять  ребят,  но и про -

следить за дисциплиной и 

порядком в отрядах. 

Смена закончилась бы-

стро, но для каждого из нас 

она стала стала ярким отрез-

ком жизни… 

Василий Коляда

(филологижеский факультет) 


